

挑め!

壁の向こうへ

青森県産業技術センターの研究

熟練工の動作データ化



モーションキャプチャを利用した溶接の訓練用システム

モーションキャプチャで分析したトーチ先端の軌跡と溶接ビードの状況

	軌跡	溶接ビード
熟練者		
初心者		

1964年の新産業都市指定以降、八戸市には臨海工業地帯や産業団地が形成され、誘致企業を含む多くの事業所が進出した。素材産業や金属加工などの中心とした県南地方の産業

八戸工業研究所は、八戸を中心とした県南地方の産業

は主要研究として「溶接現

象用技術向上システムの開

発」に取り組んでいる。

ものづくりの現場では、

技能伝承の効率化に一役

カメラやセンサーで人の動きを詳細に計測できる

「モーションキャプチャ」

を利用して、半自動アーケ

接機を使用する熟練者と初

心者の溶接動作を解析。着

目したのは、それぞれが手

に持つ溶接機の先端器具

（トーチ）の位置だった。

溶接用技術向上システムの改良

が一定を保っており、「デジ

タル化したトーチの軌跡も

安定した動きを示した。溶

接面上でできる限り上りがり部

（トーチ）の位置だつた。

研究を担当する加藤大樹研究員は「客

観的な評価基準に基づく結

果なので、このシステムは

技能伝承の効率化に役立つ

だろう」と説明する。

八戸工業研究所は引き続

ぎ訓練用システムの改良

を進める方針。現在は技術

者を下に向いた状態での溶

接に対応しているが、今後

は下から上へ溶接する「立

き姿勢」、横向に向ける「横

向き姿勢」も

していく「横向き姿勢」も

機能に追加したいと考えた。

中居久明機械システム部

長は「このシステムの機材

を企業などへ容易に持ち運

べるようにすれば、より活

用の幅が広がる。若手溶接

士の技能向上に生かしてい

きたい」と展望を語る。

（松原一茂）

◆青森県産業技術センター八戸工業研究所　八戸市北
インターパラザ内）を構える。1962年に設立された旧青
森県金属材料試験所が前身。「技術支援部」と「機械シ
ステム部」の2部署に分かれ、小野浩所長を始め職員
は13人体制。産業支援の研究や企業と連携した技術開発
は、工業製品の試験評価などを展開する。

※月曜日企画

令和3年2月8日 デーリー東北 掲載

※この画像は、当該ページに限ってデーリー東北新聞社が利用を許諾したもの